

# MEMORIA ANUAL ASOCIACION ESPAÑOLA DE PEDIATRIA DE ATENCION PRIMARIA.2016

# Elecciones comité ejecutivo AEPap

El día 6 de febrero se proclamaron los resultados de las elecciones en asamblea extraordinaria. El nuevo comité ejecutivo es:

Presidenta. Concepción Sánchez Pina Vicepresidente 1. César García Vera Vicepresidente 2. Carmen Villaizán Pérez Vicepresidente 3. Narcisa Palomino Urda Tesorera. Dolores Cantarero Vallejo Secretaria. Carmen Rosa Rodríguez Fernández-Oliva

El programa de la candidatura se puede encontrar en: <a href="http://www.aepap.org/sites/default/files/programa\_electoral\_definitivo\_lineas\_estrat-egicas\_candidatura.pdf">http://www.aepap.org/sites/default/files/programa\_electoral\_definitivo\_lineas\_estrat-egicas\_candidatura.pdf</a>

http://www.aepap.org/actualidad/comunicados-y-notas-de-prensa/la-dra-concepcion-sanchez-pina-nueva-presidenta-de-la-asociacion-espanola-de-pediatria-de-atencion

Begoña Domínguez, anterior presidenta AEPap, ha escrito una emotiva carta de agradecimiento y despedida

https://www.aepap.org/sites/default/files/final\_agradecimientos\_begona\_.pdf También podéis acceder al resumen de los seis últimos años AEPap en https://www.aepap.org/la-aepap/aepap-resumen-periodo-2010-2015

# 13º Curso Actualización en Pediatría de AP

Se celebró en Madrid los días 4 a 6 de febrero de 2016, estando acreditado con 9.5 créditos.

Es el cuarto curso coordinado por Concha Sánchez Pina. El comité organizador está formado por Begoña Rodríguez-Moldes, Julia Hernández, Angel José Carbajo, Isabel Astiz y Margarita Sánchez Calderón.

La nueva coordinadora del próximo curso será Ma Jesús Esparza Olcina

Hay una nueva aplicación 13 curso Actualización AEPap para móviles y tabletas, elaborada por Jaime Cuervo. <a href="http://www.cursoaepap.org/2016/app.shtml">http://www.cursoaepap.org/2016/app.shtml</a> Los móviles y tabletas con sistema operativo Android pueden ya descargar la aplicación llamada 13 Curso Actualización AEPap, como Aepap aparece directamente.



Los móviles y tabletas Apple con sistema operativo iOS podrán descargarla de la App Store. Como **13 curso** aparece directamente.

Tras el curso presencial, para incrementar nuestra oferta formativa a todos los pediatras y profesionales de Atención Primaria, tendrán accesible en esa misma APP :

- los capítulos del libro del curso
- · las diapositivas de talleres, seminarios y mesas redondas de esta edición
- · los videos de las mesas redondas y de la conferencia de clausura
- el material esencial de la plataforma Moodle para la consulta diaria

También podéis acceder a las ponencias y a los videos de las mesas redondas y de la excelente conferencia de clausura en nuestra web. Todo el contenido del curso lo podéis encontrar en el enlace:

http://www.aepap.org/biblioteca/cursos/13o-curso-de-actualizacion-en-pediatria-de-la-aepap

Los pediatras que asistimos al 13º Curso de Actualización de la AEPap hemos bailado un rap, <a href="https://www.aepap.org/biblioteca/cursos/13o-curso-de-actualizacion-en-pediatria-de-la-aepap">https://www.aepap.org/biblioteca/cursos/13o-curso-de-actualizacion-en-pediatria-de-la-aepap</a>, con el objeto de difundirlo para promocionar hábitos saludables en la prevención de infecciones respiratorias (promocionar el lavado de manos y colocar el codo delante de la boca para evitar la diseminación de gérmenes patógenos con la tos y el estornudo). Ha sido un regalo de la Asociación de la

Asociación de Pediatría de Atención Primaria de Andalucía, que tienen el copyright. Calvario Zone ha puesto la música y nuestra compañera, Ana Martínez Rubio, la letra.

Nos han enseñado a bailarlo los niños del Colegio "La Paz" de Torremolinos (Málaga) como podéis ver en el siguiente <u>video</u> <a href="https://drive.google.com/file/d/0B\_1uMfWsXX1WWkEtRIBIN0RaZGM/view?">https://drive.google.com/file/d/0B\_1uMfWsXX1WWkEtRIBIN0RaZGM/view?</a> usp=sharing

Nuestras "profesoras particulares" han sido Renata Lo Iacono y Lidia Rincón, como podéis ver en este vídeo: <a href="https://vimeo.com/153812614">https://vimeo.com/153812614</a>

Los tres videos se pueden ver además en el facebook de la AEPap <a href="https://www.facebook.com/AEPap.web/">https://www.facebook.com/AEPap.web/</a>

### Notas de prensa durante el curso

http://www.aepap.org/actualidad/comunicados-y-notas-de-prensa/hasta-un-30-de-la-poblacion-infantil-esta-siendo-atendida-por-medicos-no-especialistas-en-pediatria

http://www.aepap.org/actualidad/comunicados-y-notas-de-prensa/los-pediatras-de-atencion-primaria-consideran-que-el-baby-led-weaning-podria-contribuir-la



Se han convocado las primeras becas de Investigación AEPap. Se han presentado 11 proyectos de gran interés para la pediatría de AP Los ganadores este año han sido

#### **BECA 5000 EUROS**

Estudio multicéntrico de incidencia y detección de contactos de tos ferina en población pediátrica desde consultas de Atención Primaria

Investigador principal: Cristina Rodríguez Arranz

Equipo investigador: María Rosa Albañil Ballesteros; Miriam Blasco Alberdi; Beatriz Rituerto Gómez; Ana Castroviejo Gandarias; José Vicente Bernad Usoz; Jaime Tella Madorrán; Irene Calavia Redondo; M.ª Elena León Angós; César García Vera; Teresa Arana Navarro; Teresa Cenarro Guerrero; M.ª Eulalia Muñoz Hiraldo; Beatriz Acosta Navas; María José Martínez Chamorro; Marta Dapena Archilés; Carlos Labordena; Eva Bono; Ana Montañés; Ana Cubero Santos; Ana Grande Tejada

### **BECA 3000 EUROS**

Estudio prospectivo sobre las causas y los factores de riesgo que influyen en la aparición del dolor al amamantar

Investigador principal: Marta Carrera Polanco

Equipo investigador: Isabel Villanueva Alameda; Analía Domínguez González; María

Marín Martínez

http://www.aepap.org/sites/default/files/resolucion\_becainvestigacion\_aepap-fps.pdf

# 12 Reunión AEPap, 3 de junio. Valencia

Se celebra el 3 de Junio la en el marco del 64 Congreso AEP.

#### Mesas redondas:

La primera una "Biopsia del Programa de Salud Infantil", como se puede hacer mejor, que competencias hay del pediatra y cuáles de la enfermería pediátrica. Qué futuro tiene el mismo y en qué medida es el pediatra de Atención Primaria su director.

La segunda mesa redonda: "Atención a niños refugiados, una mirada integral". Ha sido una mesa colaborativa en la que participa nuestro grupo de trabajo de Cooperación Internacional, la Sociedad de Pediatría Social y la AEP.

La tercera "Flashes pediátricos AEPap", un año más incorporada dentro de las Sesiones MIR, un recorrido formativo que el Comité científico del congreso aconseja a los pediatras en formación. Compuesta de dos partes, una primera muy



atractiva sobre Diagnóstico por la Imagen y una segunda sobre patología infecciosa con expertos en enfermedades trasmitidas por artrópodos y las últimas novedades sobre Tosferina.

## Talleres:

- "Entrevista Clínica" según el proyecto que nos presentaron es muy innovador.
   Se utilizarán grabaciones de las entrevistas para realizar posteriormente un análisis de las mismas.
- "Educación del niño asmático", de 4 horas de duración, realizado con mimo por el Grupo de Vías Respiratorias de AEPap.
- Una forma de aprender es por medio de casos clínicos y en esta ocasión el tema que se abordará por medio de eses sistema es la "Anafilaxia mediante casos clínicos" ya que reconocerlos tempranamente en nuestras consultas es fundamental.
- "RCP en Pediatría de Atención Primaria", impartida por el coordinador del Grupo de RCP pediátrica y neonatal.
- "Comunicación con las familias".

#### Noticias de la reunión:

- ✓ Los Grupos de Cooperación Internacional de la AEP-AEPap se unen para manifestar su compromiso en la atención sanitaria directa a los refugiados, con especial atención a la infancia.
- ✓ Más de un 30% de las plazas de pediatría en los centros de salud españoles no están cubiertas por pediatras titulados.
- ✓ En España hay 6.400 plazas de pediatría de Atención Primaria, pero y es imprescindible aumentar el número de pediatras en 275. Para garantizar la calidad en la atención, son precisas ratios máximas de 1000 tarjetas sanitarias por pediatra.
- ✓ La cifra anual de socios de la AEPap se ha incrementado considerablemente en el periodo 2015-2016, superando los 4000 socios con un 79% de mujeres.
- ✓ Se presentó el "Decálogo de la Gastroenteritis Aguda" en la infancia, ultimo de la serie de decálogos AEPap, bajo el lema: "Con diarrea aguda, lo mejor hidratar sin duda"



El 24 de Noviembre, en Madrid, se llevó a cabo el este curso dirigido al residente de Pediatría que ya ha realizado su rotación en Atención Primaria, con temas específicos que complementan su rotación por el centro de salud y su formación en Pediatría de Atención Primaria. Los futuros pediatras se formaron en el Curso práctico AEPap, que mejora sus habilidades para atender a los niños en Atención Primaria.

https://www.aepap.org/actualidad/comunicados-y-notas-de-prensa/los-futurospediatras-se-forman-en-el-curso-practico-aepap-que-mejora-sushabilidades-para-atender

# Comunicados y Documentos publicados

# - <u>Posicionamiento de la Asociación Española de Pediatría de Atención Primaria</u> sobre VACUNACIÓN INFANTIL

Grupo de Patología Infecciosa-AEPap, 24 de Enero de 2016

Recientemente se han producido modificaciones en la comercialización, acceso y financiación de vacunas. Algunos de estos cambios tienen una repercusión clara en los "distintos" calendarios vacunales oficiales de nuestras Comunidades Autónomas (CC. AA.), bien por la incorporación de algunas vacunas, o por la modificación del esquema de administración de otras. Estos cambios, así como la aparición de nuevas vacunas no financiadas pero sí disponibles en farmacias y el desabastecimiento de otras, son hechos que merecen nuestra consideración. Y por ello desde AEPap creemos conveniente plantear una reflexión conjunta sobre este tema a las autoridades sanitarias, analizando los siguientes puntos: Coberturas vacunales, Registro, Formación, Responsabilidad de profesionales y mensajes a la población, Abastecimiento, Toma de decisiones, implantación y difusión de la información y Variabilidad de calendarios

#### Enlace al documento

- Comunicado AEPap: Día Europeo para el Uso Prudente de los antibióticos.

La AEPap publica su documento<u>"10 preguntas clave para mejorar la prescripción</u> de antibióticos"



https://www.aepap.org/sites/default/files/documento/archivosadjuntos/10\_puntos\_clave.pdf

- Documento de posicionamiento sobre el Modelo de Asistencia Infantil

Coincidiendo con el Día de la Pediatría que se celebró el 8 de octubre, la AEPap presentó el documento "Posicionamiento sobre el Modelo de Asistencia Infantil – 2016

https://www.aepap.org/sites/default/files/noticia/archivosadjuntos/posicionamien to\_aepap\_modelo\_asistencia\_.pdf

- Comunicado sobre Posicionamiento AEPap : "Sobre el aval de productos de la Industria "

https://www.aepap.org/sites/default/files/noticia/archivos-adjuntos/comunicado\_aval\_industria.pdf

- <u>Publicación de documento: NECESIDAD DE PEDIATRAS EN ATENCION PRIMARIA, con el aval de: CESM, OMC, SEMERGEN, SEMFYC, SEMG y SEPEAP.</u>

El Foro de Médicos de Atención Primaria (AP), integrado por Sociedades Científicas, Confederación Estatal de Sindicatos Médicos (CESM) y Organización Médica Colegial (OMC), manifiesta su preocupación por la falta de médicos especialistas en Pediatría para los centros de salud de nuestro país. <a href="http://www.aepap.org/sites/default/files/noticia/archivos-adjuntos/doc pediatria ap def.pdf">http://www.aepap.org/sites/default/files/noticia/archivos-adjuntos/doc pediatria ap def.pdf</a>

- Los pediatras de Atención Primaria alertan de que el nuevo modelo de formación propuesto por el Ministerio de Sanidad pone en peligro la calidad de la atención en los centros de salud. La Asociación Española de Pediatría de Atención Primaria (AEPap) y la Sociedad Española de Pediatría Extrahospitalaria y de Atención Primaria (SEPEAP), han manifestado conjuntamente su preocupación por el nuevo modelo de formación sanitaria especializada propuesto por el Ministerio.

https://www.aepap.org/sites/default/files/noticia/archivos-adjuntos/np\_conjunta\_aepap\_y\_sepeap\_23.01.2017\_.pdf

- <u>Declaración pública en favor de la lectura en voz alta en la infancia suscrita por diversas organizaciones y entidades sociales, educativas, culturales y sanitarias de nuestro país</u>



https://www.aepap.org/actualidad/comunicados-y-notas-de-prensa/de-la-voz-las-letras-declaracion

# **Actividad institucional:**

- Participación de la AEPap en el Coloquio sobre el virus Zika, 11 de marzo, publicado en Redacción Médica, representados por Olga Ramírez del Grupo de Patología Infecciosa. Participaron también Elena Andradas, Directora General de Salud Pública del Ministerio y Carmen Cantabrana, coordinadora de proyectos de cooperación enfermera.
- Difusión de los resultados de la Encuesta sobre enfermedades raras a los pediatras de AEPap, nota de prensa incluida.
- Reunión 4 marzo con Federación Española de padres de niños con cáncer, con Carmen Menéndez, que es la coordinadora de la comisión de sanidad (comisión de trabajo de la asociación) y socia fundadora, Pilar Ortega presidenta y un vocal miembro del ejecutivo, Carlos Salafranca de Zaragoza.
- Reunión AEPap con AEMPS (grupo ARNA): asisten Mª Rosa Albañil, César García Vera, Santiago Alfayate.

#### Los puntos tratados son:

- Actividades realizadas en España en el campo de la automedicación con antibióticos (o más amplio, uso inapropiado de antibióticos)
- Datos sobre el consumo de antibióticos sin prescripción médidas
- Campañas y medidas para reducir el uso de antibióticos y prevenir el consumo de antibióticos sin prescripción médica (ej.: legislación, campañas públicas, educación a profesionales).
- Reunión Foro AP 17 marzo 2016 con participación activa de nuestra presidenta Concha Sánchez Pina, En la sede de Semfyc de Madrid.
- Participación del Dr Javier Soriano en la Jornada Científica "Novedades en la elaboración e implementación de GPC", que tuvo lugar el lunes 4 de Abril en el Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad, con difusión a los Comités Institucional y Técnico de las distintas Estrategias
- Reunión AEMPS (grupo ARNA): participaron Mª Rosa Albañil, César García Vera,



## Santiago Alfayate.

## Los puntos tratados son:

- Actividades realizadas en España en el campo de la automedicación con antibióticos (o más amplio, uso inapropiado de antibióticos)
- o Datos sobre el consumo de antibióticos sin prescripción médidas
- Campañas y medidas para reducir el uso de antibióticos y prevenir el consumo de antibióticos sin prescripción médica (ej.: legislación, campañas públicas, educación a profesionales).
- Reunión con Asociaciones de Profesionales, Semana Europea de la Vacunación. Representada la AEPap por Manuel Merino. Celebrada en el Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad, sala Internacional el 26 de abril. Se presentan los materiales elaborados con motivo de la SEV: el lema de la campaña 2016 en España: "la vacunación te protege a ti, y te protege a todos", el decálogo sobre los beneficios de la vacunación, infografías del decálogo y el vídeo sobre los beneficios de la vacunación: disponible en: http://www.msssi.gob.es/campannas/campanas16/VacunacionSE.htm
  - > http://www.msssi.gob.es/campannas/campanas16/vacunacionDifunde.htm
- Día 12 de abril : DIA NACIONAL de la ATENCION PRIMARIA, con presentación de un decálogo de objetivos. Le correspondió a la AEPap hacer la presentación del foro, en el Congreso de los Diputados, mensaje que presenta Concha Sánchez Pina, acompañada de Dolores Cantarero Vallejo, ante los diputados de PP, PSOE y Ciudadanos presentes.
- Asistencia a la Reunión de la ECPCP en Budapest 9 y 10 de abril: Concha Sánchez Pina, Carmen Villaizan Perez y Maria Aparicio Rodrigo donde se realizó la presentación de Proyecto de la AEPap de Algoritmos y el Curriculum de formación de pediatría AP.
- Presentación y estreno del el video estrenado realizado con motivo de la Reunión informativa con residentes de pediatría de Madrid: ¿Qué hace un pediatra en AP? El video y la presentación están disponibles en: <a href="http://www.aepap.org/grupos/grupo-de-docencia/biblioteca/que-hace-un-pediatra-en-ap-el-video-y-la-presentacion">http://www.aepap.org/grupos/grupo-de-docencia/biblioteca/que-hace-un-pediatra-en-ap-el-video-y-la-presentacion</a>



# El Foro de Atención Primaria solicita al futuro gobierno la convocatoria urgente de un Consejo Interterritorial monográfico de Atención Primaria

Concha Sánchez participa activamente en este foro, que se reunió el 29 de junio. Entre otros aspectos, se demanda a la Administración la necesidad de anticiparse a la problemática futura generada tras la alta tasa de jubilaciones a la que se verá sometida la Atención Primaria en los próximos 15 años.

http://www.aepap.org/actualidad/noticias-externas/el-foro-de-atencion-primaria-solicita-al-futuro-gobierno-la-convocatoria-urgente-de-un-consejo

# Presentación de la nueva web del 14 Curso AEPap

El 2 de julio se hizo la **presentación de la nueva web** <a href="http://www.cursoaepap.org/">http://www.cursoaepap.org/</a> de la decimocuarta edición de la 14 edición del curso AEPap. Se celebrará en el hotel Eurobuilding de Madrid, los días 16, 17 y 18 de febrero de 2017.

La web de inscripciones abrió su acceso el sábado 15 de octubre de 2016, a las 10:00 horas, hora peninsular, sólo para socios de la AEPap, que lo sean antes del 31 de Agosto de 2016.

# Participación de AEPap en la reunión del Global Pediatric Educational Consortium (GPEC)

El pasado día 26 de agosto ha tenido lugar una reunión en Barcelona con el secretario del **Global Pediatric Educational Consortium (GPEC)**, Hazel Ham, donde ha sido invitada Carmen Villaizán Pérez, como representante de la ECPCP (Confederación europea de pediatras de AP) y Ángel Carrasco Sanz, como secretario de la Asociación Española de Pediatría (AEP). Tanto el currículum ECPCP como Continuum han sido aplaudidos y muy bien valorados.

http://www.aepap.org/actualidad/noticias-aepap/participacion-de-aepap-en-lareunion-del-global-pediatric-educational-consortium-gpec

# Reunión de la ejecutiva AEPap en la Consejería de Sanidad de Madrid

Concha Sánchez Pina y Dolores Cantarero Vallejo mantuvieron reunión con el Consejero de Sanidad de Madrid para su presentación como ejecutivo AEPap



nacional, y se analizo la situación de la pediatría de AP. Se planteó realizar un nuevo estudio de la situación y propuestas organizativas con la AMPap y el grupo pediátrico de Madrid integrado por SS.CC de pediatría, sindicatos mayoritarios y los 7 coordinadores de pediatría.

# Algoritmos sigue creciendo

En 2016 se publican: Falta de Apetito, TDHA, Reanimación cardiopulmonar, Vómitos e Hipertransaminasemia, Actividades preventivas en Oftalmología, y Adenopatías cervicales, y Bronquiolitis.

http://algoritmos.aepap.org/algoritmos

# Premios otorgados a la AEPap 2016

- "Familia y Salud", segundo Premio Albert Jovell 2016. AEPap, 16 de Junio de 2016, con la línea de trabajo de los Decálogos, y Familia y Salud. La web "Familia y Salud" ha recibido el Segundo Premio a la "Mejor Formación dirigida a pacientes y/o familiares desarrollada por sociedades científicas o colegios profesionales.
- Reconocimiento del Ayuntamiento de Madrid a la labor del curso AEPap como Embajador de Madrid para la celebración de congresos

Los miembros del comité organizador del 13 curso AEPap han recibido el **Diploma de**embajadores de Madrid de la oficina de Turismo de Madrid a la labor

prestada en la promoción de la ciudad como destino de grandes reuniones y

congresos, de manos de Celia Mayer Duque, Delegada del área de Gobierno de

Cultura y Deportes.

http://www.aepap.org/actualidad/noticias-aepap/reconocimiento-del-ayuntamiento-la-labor-del-curso-aepap-como-embajador-de-madrid

#### - Premios Internet 2016

- Se presenta la candidatura de Familia y Salud a los Premios Internet 2016 y se difunde por redes sociales y a todos los socios para que voten activamente. Obtiene el 2º premio.
- Sello de calidad Unicef-Comité Español para la "Guía de Ayuda para Centros Docentes...." del Grupo de trabajo de educación para la salud AEPap.



Se ha obtenido en la VIII Convocatoria del Certamen de Buenas Prácticas 2016, el reconocimiento de sello de calidad de UNICEF Comité Español de acuerdo a la decisión tomada por la Secretaría Permanente del Programa Ciudades Amigas de la Infancia el pasado día 13 de octubre.